

La balneoterapia y las aguas minero-medicinales en la provincia de Ciudad Real

por ALFONSO PINEDO
Jefe Provincial de Sanidad de Ciudad Real

Fernando VII, el 26 de Junio de 1816, creó el Cuerpo de médicos de baños.-- 7 balnearios funcionaban en nuestra provincia a principios del siglo actual; hoy, sólo los de Fuencaliente, Santa Cruz de Mudela y Socuéllamos.-- El Balneario de "La Hijosa" fué descubierto por un enfermo pobre de Socuéllamos que no podía ir a Archena.-- La cura termal, medicina del porvenir.-- Nuestros balnearios piden a gritos, una gestión más moderna y eficaz.

Aguas y baños
DE
Hervideros de FUENSANTA
(Ciudad-Real)

CLASIFICADAS EN EL ANUARIO OFICIAL DE ESPAÑA DE
omnientemente gaseosas, bicarbonatado-sódicas,
ferruginosas, arsenicales.

MANANTIAL MARAVILLOSO
Esperanza de los matrimonios sin familia.

CURACIÓN RADICAL de las
ENFERMEDADES DE LAS SEÑORAS
Esterilidad, Abortos, Flujos, Anemia.

Magnífico Establecimiento con todos los adelantos y comodidades.

Hermoso jardín y soberbias galerías para pasear
á cubierto.

Excelente fonda servida por personal de uno de los primeros hoteles de Madrid.

Mesa de 1.^a 6 pesetas.
Idem de 2.^a 4 --

Habitaciones (alcoba y gabinete) desde 2 hasta 6 pesetas por persona.—Cuartos, casas y medias casas A 1 y 2. 4 y 8 pesetas respectivamente por familia, para los que deseen vivir por su cuenta.

Coche diario desde la estación del ferrocarril de Ciudad Real, á las seis de la mañana, que va al Establecimiento en hora y cuarto por una buena carretera.

Temporada: de 1.^o de Junio á 31 de Agosto.

PROPIETARIOS: Sres. **HIJOS DE BENEYTES**,
en Almagro (provincia de Ciudad Real).

Médico-Director: **D. ENRIQUE PRATOSI**

De las cuatro provincias manchegas es, sin duda, Ciudad Real la que ofrece una mayor riqueza en establecimientos-balnearios de aguas minero-medicinales.

La existencia de estos balnearios es tan antigua en España que en algunos de ellos se pueden apreciar vestigios de un glorioso pasado, remontándose, incluso, a la época romana y árabe, conservándose algunas instalaciones de aquellos remotos tiempos, y siendo por ello tan común los nombres de «Termas» y «Alhama» en muchas de nuestras Estaciones Hidrológicas.

Antes de comenzar el estudio sistematizado de lo que las aguas minero medicinales son, de sus diversas clases y de sus aplicaciones clínicas; así como de cuales son las de mayor importancia en nuestra provincia, debemos adelantar algunas consideraciones referentes a la eficacia actual de esta terapéutica y a cuales son sus perspectivas de futuro. Ello es necesario porque el panorama de la medicina contemporánea ha cambiado tanto que serán muchos los que consideren que ya no vale la pena de ocuparse de las curas termales ante el arrollador avance de las otras terapéuticas. Verdad es que los antibióticos han dado un golpe de muerte al gran capítulo de las infecciones, que los corticoides han mejorado notablemente la evo-